

OPHRYS FROM ALGERIA

OPHRYS D'ALGÉRIE



<http://www.ophrys-genus.be/algeria.htm>

Le texte français suit le texte anglais

A long period of political instability having succeeded to the independence war, Algeria has not been the main target of orchidologists since the end of World War II.

The last survey of its orchid flora is in the Flore de l'Afrique du Nord vol. 6, published by MAIRE in 1959, and covering the whole of North Africa, from Marocco to Libya.

Many recent papers are devoted to orchids of Tunisia (VALLES & VALLES-LOMBARD, DEVILLERS & DEVILLERS-TERSCHUREN, FOELSCHE & FOELSCHE), and even to those of Cyrenaica, Libya (BAUMANN & BAUMANN).

On the other hand, unfortunately, nothing about orchids from Morocco and Algeria.

Great is then the interest of two papers, published one by Gérard DE BÉLAIR in L'Orchidophile, 2000, and the second by Gérard DE BÉLAIR, Errol VELA et Ratiba BOUSSOUAK in Journal Europäischer Orchideen, 2005, about orchids of Numidia.

Numidia is the north-eastern region of Algeria, limited to the east by the boundary with Tunisian Kroumirie, to the north by the Mediterranean sea, to the south by a virtual line between Souk-Ahras and Constantine, and to the west by the axis Skikda - Constantine. (See map below, under the French text, where the prospected region is included in the rectangle).

In this region, thirty-four out of the fifty or so known orchids species from Algeria, were spotted. Among them, fifteen *Ophrys* and some hybrids, eight *Orchis*, four *Serapias* and some very rare, almost mythical species like *Orchis laeta* and *Serapias stenopetala*.

With utmost kindness Errol VELA (Marseille, France) proposed to illustrate on this site the different *Ophrys* species discovered in Numidia, and made many slides presented here.

Khellaf REBBAS (M'sila, Algeria) kindly presented more slides, adding *O. battandieri* and *O. migoutiana* to this Algerian sheet.

Let's thank both of them very much !

Taxonomy is sometimes a difficult science, or even art! And experts more often than not disagree on the taxonomical status of many species. Sometimes Errol Vela's taxonomical options don't match those adopted elsewhere on this site, but his opinions have been scrupulously respected on this sheet, which in a certain way is almost hes, as he generously gave all slides illustrated here.

This is especially true with *Ophrys pectus*.

Ravagée par sa guerre d'indépendance, par une grande instabilité politique ensuite, l'Algérie n'a plus été parcourue par les orchidophiles depuis la seconde guerre mondiale.

Le dernier travail d'ensemble concernant son orchidoflore est le sixième volume de la Flore de l'Afrique du Nord de MAIRE, publié en 1959, qui couvre aussi les orchidées du Maroc, de Tunisie et de Libye.

De nombreux travaux récents ont été consacrés aux orchidées de Tunisie (VALLES & VALLES-LOMBARD, DEVILLERS & DEVILLERS-TERSCHUREN, FOELSCHE & FOELSCHE), et même à celles de Cyrénáïque en Libye (BAUMANN & BAUMANN).

Par contre nous ne connaissons pas de travaux récents consacrés aux orchidées marocaines, elles aussi délaissées de nos jours semble-t-il.

L'intérêt des deux articles récents, publiés l'un par Gérard DE BÉLAIR dans L'Orchidophile en 2000, et l'autre par Gérard DE BÉLAIR, Errol VELA et Ratiba BOUSSOUAK dans le Journal Europäischer Orchideen en 2005, à propos des orchidées de Numidie, est énorme.

La Numidie est la région nord-orientale de l'Algérie, jouxtant la frontière de la Kroumirie tunisienne à l'est, limité au nord par la Méditerranée, au sud par une ligne reliant Souk-Ahras et Constantine, et à l'ouest par l'axe Skikda - Constantine.

Pour vous permettre de mieux visualiser la région concerné, il y a ci-dessous une carte du nord-est de l'Algérie et du nord de la Tunisie, la région prospectée est encadrée par le rectangle.

Dans la zone considérée le bilan est de trente-quatre espèces d'orchidées sur la cinquantaine signalée en Algérie. Parmi elles, quinze *Ophrys*, et quelques hybrides, huit *Orchis* et quatre *Serapias*, dont quelques orchidées rarissimes, voire mythiques, comme *Orchis laeta* et *Serapias stenopetala*.

Avec grande gentillesse, Errol VELA (Marseille, France) a proposé d'illustrer sur ce site les différents *Ophrys* observés en Numidie, et il est l'auteur de nombreuses diapositives présentées sur cette page.

Khellaif REBBAS (M'sila, Algérie) a gentiment offert d'autres diapositives, permettant d'ajouter *O. battandieri* et *O. migoutiana* sur cette page consacrée aux *Ophrys* algériens.

Qu'ils soient ici tous les deux cordialement remerciés !

La taxonomie est une science, voire un art, difficile, et de nombreux spécialistes ont des opinions divergentes à propos du rang taxonomique de certaines plantes, ou de l'interprétation même d'une espèce.

Si les options taxonomiques d'Errol VELA s'éloignent parfois de celles adoptées ailleurs dans le site, elles sont scrupuleusement respectées sur cette page qui n'existerait pas sans sa générosité, et qui est un peu la sienne! C'est en particulier le cas d'*O. pectus*.

